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По словам Татьяны Москаль-
ковой, в условиях глобальных 
вызовов и угроз, беспрецедент-
ных санкций и русофобии права 
и свободы человека занимают 
центральное место. «Всё – под-
нятие экономики, развитие всех 
направлений связано только с 
одним – народосбережением и 
улучшением жизни каждого че-
ловека в нашей стране. А во 
многом она обеспечивается, ко-
нечно, принятием законов. За-
конов, отвечающих запросу об-
щества и принципу справедли-
вости», – подчеркнула она. 

В своём выступлении Татьяна 
Николаевна рассказала, что ап-
парат Уполномоченного по пра-
вам человека получил 93 тысячи 
обращений, в том числе 30 тысяч 
обращений от участников СВО. 
Им было уделено особое внима-
ние. «Нам поступают предложе-
ния рассмотреть вопрос о бес-
платном проезде к госпиталям 
родственников пострадавшим, 
мы продолжаем работать и по 
оказанию помощи. Мы создали 
круглосуточную рабочую линию, 
которая днём и ночью принимает 
звонки,– специальное подразде-
ление, которое по особому по-

рядку в максимально короткие 
сроки принимает и рассматри-
вает эти обращения. На каждую 
семью мы стараемся выйти и со-
общить им о закреплённом спе-
циальном порядке»,– подчерк-
нула омбудсмен. По её словам, 
комплекс оказанных мер был на-
столько серьёзным, что позволил 
снять ряд проблем: например, о 
единовременной выплате эва-
куированным. Удалось сделать 
немало аналитических выводов 
и помочь 1800 людям. Отдель-
ным направлением стала работа 
в новых регионах.   

Москалькова поблагодарила 
депутатов за доброжелательное 
отношение, за поддержку, за 
укрепление законодательного 
каркаса. Вячеслав Володин в 
долгу не остался и отметил, что и 
депутаты очень благодарны ин-
ституту.  

Но не всё так радужно: к при-
меру, Москалькова подтвер-
дила, что на 70% увеличилось 
количество преступлений, со-
вершённых детьми мигрантов. 
«Правда, предлагаемые меры 
именно на подростковую пре-
ступность особо не повлияют и 
она, естественно, будет расти, – 
считает депутат от КПРФ Михаил 
Матвеев. Почему? Потому что с 
малолетки взятки гладки, и 
взрослые абу-бандиты внушают 
это подрастающим». «Единствен-
ное эффективное решение про-
блемы преступности детей миг-
рантов – просто не пускать их в 
страну», – уверен депутат. 

За 2023 год Москалькова по-
лучила втрое больше жалоб на 
нарушение избирательных прав 
россиян по сравнению с преды-
дущим годом. Из 70 обращений 

положительно разрешены были 
только 8. Основная их часть свя-
зана с организацией и проведе-
нием голосования, часто затра-
гиваются вопросы выдвижения и 
регистрации кандидатов на вы-

борах. В частности, заявители не 
были согласны с отказом в ре-
гистрации их в качестве кандида-
тов на выборах либо с реше-
ниями избиркомов, говорится в 
докладе. Отдельные жалобы свя-
заны с принуждением к голосо-
ванию за определённую партию. 

Юрист Гарегин Митин согла-
сен с тем, что сам процесс реа-
лизации активного избиратель-
ного права усложнился: появи-
лось много форм и способов го-
лосования, порядок которых не 
всегда понятен гражданам. 
«Вспомните, как много судебных 
споров было связано с голосо-

ванием по месту нахождения на 
выборах президента России 
2018 года. Теперь есть целое 
ДЭГ, на которое вроде имеется 
право избирателей, но не во 
всех регионах», – добавил он. 

Ещё одна огромная проблема 
– российская судебная система. 
Депутат от КПРФ Сергей Обухов 
предложил дополнить полномо-
чия омбудсмена возможностью 
обращаться в Верховный суд для 
пересмотра наиболее резонанс-
ных дел и явных ошибок судеб-
ной системы. 

В качестве примера он при-
вёл вопиющие случаи в работе 
судебной системы, а также орга-
нов, надзирающих за соблюде-
нием законности.  

К примеру, в Башкирии пятна-
дцатилетний подросток полтора 
года отсидел в СИЗО, причём за 

ненасильственное преступление, 
по статье, уголовная ответствен-
ность по которой наступает 
только… в шестнадцать лет. И ни-
кому до этого не было совершенно 
никакого дела – ни суду, который 
вынес, по сути дела, незаконный 
приговор, ни прокуратуре, при-
званной следить за соблюдением 
законности в стране. Только после 
активного вмешательства в ситуа-
цию регионального уполномочен-
ного по правам ребёнка удалось 
восстановить законность. 

 Другой не менее вопиющий 
случай – во Владивостоке, при 
рассмотрении дела лидера ком-
мунистов Владивостока, депу-
тата заксобрания Артёма Самсо-
нова, судьи разных инстанций 
попросту отказываются рас-
сматривать и учитывать при вы-
несении приговора…  алиби 
подсудимого.  

«Надо отдать должное Мос-
кальковой, она сразу определила 
корни существующей проблемы в 
судебной системе: не учитыва-
ется опыт советского правосудия, 
когда за справедливостью выно-
симых профессионалами реше-
ний смотрели и народные заседа-
тели, и в процессе участвовали 
как общественные защитники, 
так и обвинители, – рассказал 
Обухов. – Всё это помогало не до-
пускать судебных эксцессов. И 
сейчас на примере суда присяж-
ных, применение которого 
весьма ограничено, видно, как 
разнится доля оправдательных 
приговоров в случае единолич-
ного рассмотрения дела судьей и 
судом присяжных. Омбудсмен 
Москалькова поддержала идею 
расширения прав института Упол-
номоченного вплоть до возмож-
ности участвовать в апелляцион-
ных и кассационных процессах, 
что, конечно, потребует поправок 
в соответствующие Кодексы».

Вскоре в сети стали появляться видео-
обращения от работников скорой помощи 
из разных регионов страны, все они про-
сили пересмотреть постановление и вклю-
чить их в список получателей повышенных 
социальных выплат. Кроме этого, медики 
жаловались на низкие зарплаты и такие же 
низкие доплаты. Например, у коллектива 
отделения скорой медицинской помощи 
Кривошеинской районной больницы (об-
служивают село Красный Яр) Томской 
области социальные выплаты составляют 
всего семь тысяч рублей. 

Обращения направлялись от медработ-
ников Забайкалья, Ивановской, Саратов-
ской, Вологодской, Костромской областей, 
Карелии, Тамбовской, Ульяновской, Саха-
линской, Челябинской областей, Алтай-
ского, Хабаровского краёв. 

Подобные вопросы поступали и во фрак-
цию Госдумы КПРФ. В частности, в теле-

грам-канале депутата-коммуниста Алексея 
Куринного (врача по профессии) медики 
пишут: «Очень хочется, чтобы анализ по за-
работной плате скорой помощи был прове-
дён в Липецкой области. Я работаю фельд-
шером СМП в Чаплыгинской районной 
больнице, в период с 2020 по 2024 г., в 
районе закрыли инфекционное и родиль-
ное отделение, а в 2024 г. планируется при-
соединение отделения скорой помощи к 
областной станции. В связи с закрытием 
увеличилась нагрузка на скорую, это транс-
портировки рожениц и инфекционных 
больных в другие районы и область, в бри-
гадах фельдшера работают по одному, до-
плат за это никаких нет».  

Стоит отметить, что вопрос по социаль-
ным надбавкам медицинским работникам 
скорой помощи и восстановлении справед-
ливости был задан Алексеем Куринным 
Татьяне Голиковой в ходе обсуждения в 

Госдуме кандидатур зампредов Правитель-
ства РФ в мае текущего года, и она пообе-
щала решить проблему до 1 июня.  

«Выявлены существенные отклонения 
по организации финансирования скорой 
медицинской помощи в субъектах Россий-
ской Федерации. По нашим оценкам, при-
близительно 9 миллиардов рублей в целом 
по РФ отвлечены с целью финансирования 
скорой медицинской помощи. Регионам 
поручено устранить перекосы, которые у 
них образовались. Министерство здраво-
охранения до 1 июня должно представить 
соответствующую информацию в прави-
тельстве России, о чём вы будете про-
информированы», – подчеркнула тогда  
Голикова. 

Однако 1 июня давно наступило, а ин-
формации всё нет. 

На днях обеспокоенные ситуацией депу-
таты от КПРФ Алексей Куринный и Мария 

Прусакова вновь внесли протокольное по-
ручение для рассмотрения этой темы на 
очередном заседании Госдумы.  

«Ситуация с кадровым обеспечением 
скорой медицинской помощи обострилась 
в последние месяцы и может стать крити-
ческой. Самостоятельно решить эту про-
блему повышения социальных выплат для 
медицинских работников службы скорой 
помощи за счёт средств региональных бюд-
жетов крайне сложно для подавляющего 
большинства российских регионов. Пред-
лагается поручить комитету Госдумы по 
охране здоровья запросить у Правитель-
ства РФ информацию о причинах исключе-
ния медицинских работников скорой меди-
цинской помощи малых городов и населен-
ных пунктов, в том числе расположенных и 
в сельской местности, из числа медицин-
ских работников, которым был увеличен 
размер социальных выплат с 1 марта 2024 
года, а также о мерах, предлагаемых Пра-
вительством РФ в части повышения соци-
альных выплат (иного варианта повыше-
ния оплаты труда) для медицинских работ-
ников скорой медицинской помощи», – от-
мечалось в документе.  

Однако представители «Единой России» 
посчитали вопрос не очень значимым для 
обсуждения, подчеркнув, что, мол, про-
блему повышения оплаты труда на скорой 
должны решать региональные власти.  

«Правительство РФ в итоге ответа на за-
седании не предоставило. Представитель 
комитета от «Единой России» попросила по-
дождать ещё…. и на этом основании наше 
протокольное поручение рекомендовала 
отклонить. Фракция ЕР голосование про-
игнорировала», – рассказал Алексей Ку-
ринный.  

Мария Климанова

Острые вопросы10 июня уполномо-
ченный по правам 
человека Татьяна 
Москалькова доло-
жила о результатах 
своей деятельности 
президенту Влади-
миру Путину в 
Кремле. 11 июня она 
выступила с докла-
дом на пленарном 
заседании перед де-
путатами Госдумы.

Окажут ли «скорую помощь» медикам? 
Коммунисты уже не первый раз поднимают тему по-

вышения социальных выплат медработникам скорой по-
мощи. Как отмечают во фракции КПРФ, Правительство 
России почему-то исключило эту категорию из перечня 
медицинских работников, которые должны получить фе-
деральную доплату, в связи с тем, что в поручении пре-
зидента об этом ничего не говорилось. Так, постановле-
нием от 20 марта 2024 года под № 343 были утвер-
ждены поправки, увеличивающие размеры выплат для 
медработников. Теперь размер выплаты зависит от об-
щего числа населения территории, где трудится медра-
ботник. Максимальные месячные размеры специальной 
выплаты для врачей районных и участковых больниц, по-
ликлиник и других учреждений первичного звена, распо-
ложенных в населённых пунктах, где проживает не более 
50 тысяч человек, составляет 50 тысяч рублей. Среднему 
медперсоналу тех же медицинских организаций должны 
выплачивать 30 тысяч рублей. Однако сотрудников ско-
рой помощи это постановление не затронуло. 


